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数学英才班学生的学习体

验究竟如何？我们为此专门采

访了英才班班主任和部分学生。

英才班的使命：传承和创新

1952年，李大潜先生考入数

学系时，一个亲戚专门送了他一

本硬封面的精装日记本，这在当

时是很珍贵的礼物，更在首页题

了“给未来的数学家”加以鼓

励。当年的李先生虽慕苏步青、

陈建功这些数学大师之名考进

了数学系，但总觉得数学家是一

个遥远的目标。岁月流逝，数院

已成大师荟萃、一流学者云集的

中国数学学科的重镇，目标，不

再遥远。2015年，李大潜在数院

迎新大会上希望新同学“一开始

就树立一个远大的志向，立志将

自己培养和造就为未来的数学

家。这是一个崇高而远大的志

向，但不是一个不可追求和达到

的目标。”

复旦数学有深厚的历史积

淀和优秀传承，是承载青云之志

的广阔空间。1993 年被国家教

委批准为基础学科人才培养基

地，在1999年和2004年的两次评

估中被评为优秀基地。

开办数学英才班，既是传承

复旦数学的优良传统，也是在新

时代新形势下的人才培养机制

创新。数院教指委副主任、应用

数学系系主任王志强教授 1997

年考进数院，2006年完成博士学

业，目前担任2019级英才班班主

任。他在英才班学生身上看见

了对数学的热爱，看见了天赋和

潜力，因而更希望通过言传身教

让学生们“志存高远、追求卓越、

潜心向学，成为比导师们更优

秀、世界一流的数学家。”

传承与创新不仅写在数院

的历史里，也在每一名数院学生

走进曦园时，刻在了他们的理想

中。入选英才班的 2020 级数院

本科生孙哲明说：“我非常仰慕

苏步青老先生和 77、78 级学长。

我已经做好了接受高强度训练

的准备，希望在英才班中续写辉

煌。我有热情、有能力、有计划，

更有承受学术研究寂寞的耐心

和勇气。有人说通往成功虽然

光荣，必铺满荆棘。而我要说通

往成功因铺满荆棘，必获光荣！”

英才班的成长线：探索与挑战

英才班承载着国家、社会和

科技届的期待与使命。作为“未

来数学家摇篮工程”的英才班在

2019年11月启动时，面向全校高

考录取时无转专业限制的大一

新生进行选拔。首届英才班选

出30位同学，今年第二届选拔了

50名，并与强基计划相结合。

数院为英才班配备了长江学

者等最强师资，重新设计了专业

课程，拓展了内容的广度和深

度。培养方案灵活，可进可出，一

生一案，学分弹性。“灵活”、“改

进”是两位班主任提及最多的词

语。数学系副系主任、2020级英

才班班主任姚一隽教授说：“这个

世界在不断变化之中，即便是对

于数学这样一个传承了千百年的

学科而言，在大学本科阶段教什

么内容、以何种方式组织各门课

程的先后次序，也不会是一成不

变的。英才班的培养方案是数学

类专业培养方案近二十年来（特

别是在基础课阶段）最大规模的

改革，有多门课程正在对教学内

容进行积极的探索，寻求对于这

一批学生来说最合理的教学模

式。多年承担研究生课程教学的

长江学者袁小平教授为英才班讲

授《常微分方程》，对教学内容也

做了一些改动。教育部大学数学

课程教指委委员楼红卫教授上

《数学分析》,正尝试用两个学期把

通常三学期的知识讲授完；而在

《高等代数》这门课上，李骏教授

和江辰老师博采众家之长，增加

了不少内容。这些都是有意义的

尝试。”

师生的感受不谋而合。19

级英才班学生、国家奖学金获得

者尤淇正回味一年的学习经历

说：“最吸引我的是内容更广更

深的专业课程设置。大一下学

期学习了《数学分析》、《高等代

数》和《经典数学思想》这三门专

业课。其中，《经典数学思想》是

英才班的新开课程，我们学习了

沈维孝老师讲授的集合论、谢纳

庆老师讲授的数学物理等分支

学科的部分内容；通过提前涉猎

分支学科的进阶知识，我了解了

分支学科的一些基本概念和思

想，这让我在今后学习拓扑学、

实变函数等进阶课程时能够更

加得心应手。此外，专门为英才

班开设的《数学分析》、《高等代

数》和常规课程相比，在内容的

广 度 和 深 度 上 也 有 一 定 的 拓

展。在邱维元老师的《数学分

析》课程所补充的内容中，我们

学习了欧氏空间超曲面等内容，

这些内容立足于课本知识的实

际应用，展示了基础数学广袤的

应用前景。兼具深度与广度的

学习内容也带来了更多的压力

与挑战。暑假里，学习了吕志老

师和嵇庆春老师的《几何拓扑选

讲》课程，每周三次、每次三节课

的课程强度非常具有挑战性。

我的大一暑假接近三分之二的

时间都沉浸在这门课中，但这样

的挑战让我忙碌和充实，让我体

会到自主学习、独立探索将会是

未来人生的常态。”

同获国奖的 2019 级英才班

的金雍奇认为在英才班的学习

极具挑战性，也收获颇丰，“如

《高等代数II》采用英文教材和中

英文混合授课方式。这要求我

们在课前进行充分的预习，对概

念、内容等先有大致的了解。授

课内容强度很大，有时老师提供

的更多是观点和思路，在有限课

时中涉及了大量的拓展知识。

因此，我们在课后需要花大量时

间消化，补全、整理课堂的细

节。对于拓展知识，我们需要查

阅相关书籍，自主学习。也正是

课后的独立思考和自主学习，让

我们对所学知识有了更好的掌

握，对前沿理论有了初步了解。”

面对挑战，合作学习非常重

要。受访学生表示他们非常享

受英才班浓厚的学习和合作氛

围，金雍奇说：“上学期的线上教

学，大家在群聊中积极讨论和交

流。课程回归线下时，下课后总

会聚集许多同学讨论，在黑板上

验算和推导。英才班的师生距

离很近，上学期，李骏老师常以

视频会议的方式与我们交流，除

了关心学习状况也拉家常，大家

喜欢这种亦师亦友的关系。”2020

级本科生刘君奕喜欢这样的学

习，因为英才班的课程对理解能

力、语言能力、自主学习与思考

能力和时间管理能力都提出更

高挑战，他期待在高手云集的英

才班中进一步体会数学的奇妙。

选择英才班：爱数学，更爱理想

“我加入英才班的初心是爱

数学，希望未来成为数学家。”尤

淇正说。这也是英才班所有学

生的初心与理想。

孙哲明报名有三个原因：

“一是我热爱数学，希望未来从

事数学研究。在学习数学过程

中我能享受乐趣，体会洞察世界

的奥妙，发现创造的秘密。通过

数学独特的洞察、精巧的构思，

能以更为简洁优美的方式解决

问题，这也是一种哲学上的乐

事；二是英才班对智力和耐力是

双重挑战，而我喜欢挑战自己；

三是希望交到志同道合的好友，

英才班汇聚了一批最为优秀、对

数学最有热情的学生。成为数

学家，这是我的理想。”

数学家是一个高远的理想，

王志强说“充满挑战但并非高不

可攀。深入发掘学生潜力，帮助

学生规划科研方向，引导他们从

学生向学者转变，不仅是英才班

导师们，也是复旦青年数学家群

体的责任。”姚一隽表示，教师团

队将“以最大的热情、尽可能科

学的手段，投入到学生的培养当

中。新生指导老师、辅导员、班

主任合力，就可能及时了解、干

预每一个学生的成长，做到让他

们可以在吸收新知识最快的年

纪领会到更多的数学思想，在数

学的世界里自由地发展。”

从小喜欢数学的张晨在高

中参加竞赛时看了《奥赛经典》

的数论篇，这是他第一次接触到

数论，一种既熟悉又新奇的感觉

从此进入心灵。他说高二的数

学老师每天在群里发一道题，那

天正好发的是女子数学奥林匹

克的一道数论题，“我本以为顺

手就做出来，结果被这道题难了

八个小时，这八个小时里我都沉

浸在对这道题目的探索和思考

里。也就从那时开始我对数论

产生了很大的兴趣，愿意钻研。”

但当时的数学老师一般只发几

何和数论题，他只能独自钻研热

爱的数论。考入自科实验班后，

他进校伊始就有转到数院的打

算，收集了很多信息，其中就有

数学英才班的内容。知道选拔

要求后，他在暑假里看了陈纪修

教授的《数学分析》，提前学习了

相关内容，也做了数学竞赛的题

目。他能如愿加入 2020 级英才

班，“源于对数学的兴趣，更从初

等数论学习中寻得了热爱，因而

埋下了成为数学家的种子”，这

颗种子播进了沃土。
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以培养“未来数学家”为

目标的数学英才班是复旦数

学学科在人才培养方面作出

的全新尝试。有勇气踏上这

条新径的学生要经历更多的

挑战，也能看到更多的风

景。上海数学中心主任李骏

说：“我们选派最好的老师，

通过课程改革让同学尽快进

入数学前沿，给同学尽可能

大的探索机会发挥潜能。我

们也选派了上海数学中心、

数学科学学院优秀青年科研

人员作为导师，他们要成为

学生成长过程中的挡风墙和

成功路上的风景线。”
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